

Plaza Pública para la edición del 21 de octubre de 1996
Chirinos: nacer tres veces
por miguel ángel granados chapa

Patricio Chirinos nació tres veces. O su nacimiento fue registrado tres veces. O él ha ofrecido información sobre dos momentos diferentes de su nacimiento, que sumada a la aparecida recientemente sobre su oriundez potosina, da por resultado esa triada de datos diferentes sobre el día y el lugar en que vino al mundo quien hoy es el gobernador de Veracruz.

La confusión, por no hablar de mentiras, se hizo evidente cuando hace quince días, el 7 de octubre, el diario El Sur publicó el acta de nacimiento de Patricio Chirinos Calero, fechada en el municipio de Villa Guerrero (hoy Tamuín), San Luis Potosí, el 27 de julio de 1937. La información era relevante porque la Constitución veracruzana demanda a quien sea gobernador haber nacido en la entidad, y Chirinos Calero ofreció la prueba de que así era en forma de una acta de nacimiento extemporánea (obtenida en esas condiciones porque el archivo municipal habría desaparecido) que lo daba por nacido en Pánuco, Ver., el 27 de julio de 1939.

Esos mismos datos aparecieron en la tercera edición del Diccionario biográfico del gobierno mexicano, de 1989, cuando Chirinos era el flamante titular de la hoy extinta Secretaría de Desarrollo Urbano y Ecología. Su nombre desapareció de la cuarta edición, de 1992, porque a la hora de prepararla no era miembro de la administración, pues

había renunciado para hacer campaña por la gubernatura de Veracruz. Pero la diligente Unidad de la Crónica Presidencial, adscrita a la Presidencia de la República, publicó una Addenda 1993, para actualizar los datos de la edición anterior. Chirinos reaparece en sus páginas, ya en la sección de “gobiernos de las entidades federativas”, pero su ficha indica que nació en Pánuco, Ver., el 27 de julio de 1937. Es decir el mismo lugar que en la ficha anterior, pero otro año, 1937, precisamente el que consta en el acta potosina. Esos repertorios se forman con la respuesta ofrecida por los interesados a cuestionarios enviados por la Unidad de la Crónica Presidencial (cuya actividad, por cierto, en mala hora fue cancelada). O sea que Chirinos mismo, que le dijo a la autoridad electoral de Veracruz que nació en 1939, contestó a la oficina dirigida por Alejandra Lajous haber nacido en 1937.

Este mismo dato es el que su nana recuerda. Dotada de fe pública súbitamente por el gobierno veracruzano, que difundió ampliamente una entrevista con quien veló por el niño Patricio Chirinos, la señora Paulina del Angel hace constar que el ahora gobernador nació el 27 de julio de 1937, aunque se abstuvo de precisar la hora porque a sus 72 años de edad, “ya batalla para recordar ciertas cosas”.

El periódico panuquense El independiente publicó esa entrevista el 13 de octubre, y al día siguiente fue reproducida en otros diarios a plana entera, probablemente como inserción pagada, junto con un testimonio de la señora María Luisa Calero Tesillo, de 62 años. La antigua

nana hizo recuerdos de la infancia del hoy gobernador, que lo muestran como amigo de sus amigos, pues dos que lo fueron en la infancia, Julio Contreras Herbert y Fortunato Guzmán Rivera, citados por la señora Del Angel, son hoy colaboradores del gobernador, pues aquel es diputado local y éste secretario de Comunicaciones.

El sentido de la entrevista y su ampliada difusión queda expreso en titulares y frases de la entrega periodística: “Con esta aseveración se acallan los rumores malintencionados”. “Dijo que ya en otra casión trataron de hacer lo mismo los enemigos de Patricio” y “con los testimonios de su nana y de su tía política, la versión más creíble es que nació en el rancho Las calaveras, congregación de Reventadero, a quince kilómetros de municipio de Pánuco, Ver.”

No se ve por qué haya que otorgarle crédito a los recuerdos de respetables personas por encima de las constancias oficiales. Y éstas aparecieron en la prensa. El sur reprodujo el facsímil de la inscripción del nacimiento, tomado del libro mismo en el registro civil de Tamuín; y su periódico hermano, el Diario del Istmo, publicó al día siguiente, el 8 de octubre, una copia certificada del acta de nacimiento. En esas condiciones, la estrategia desmentidora de Chirinos y sus colaboradores se orientó a oponer testimonios contra documentos, alegando que éstos están trucados. Luego fue más allá: con la colaboración del gobernador de San Luis Horacio Sánchez Unzueta, se hizo perdedizo el libro donde consta la inscripción en el registro

civil tamuiense. Sánchez Unzueta debió su postulación a su pertenencia al equipo de Chirinos: era el coordinador de asesores del oficial mayor de la Sedue, Marco Antonio Bernal; sí, precisamente el negociador en jefe del gobierno federal ante el zapatismo armado.

Pero la maniobra fue tardía, porque el diario potosino Pulso había tenido tiempo de obtener, a su vez, una copia certificada de dicha acta, antes de que el libro desapareciera, y el documento respectivo apareció el martes pasado en ese periódico. Fue un grave traspie para la maniobra confusionista de Chirinos, que desmiente con mentiras, ya que así es derrotado su argumento, no explícito, pero indudable, de que la irrupción del acta verdadera en la escena pública es obra de su antecesor Fernando Gutiérrez Barrios.

Es grave la existencia de varias actas de Chirinos porque de una de ellas obtuvo el beneficio de hacerse oriundo del estado que hoy gobierna. Pero es también el divertido caso de alguien que se enreda en su propia mentira.

cajón de sastre

Que no le digan, que no le cuenten, porque a lo mejor le mienten: la oferta gubernamental al zapatismo armado, para que se convierta en una agrupación política está sujeta, si incluye la posibilidad de participar en la elección de julio próximo, a los términos previstos en el artículo noveno transitorio del anteproyecto que está a punto de convertirse en iniciativa de ley electoral. Allí se fija un plazo que termina dentro de cuarenta días, el 30 de noviembre, para el registro correspondiente. De modo que tal oferta obligará a una conclusión de las conversaciones de San Andrés dentro de ese plazo perentorio.

indicaciones para la edición

1) Sumario

Quizá ni el propio protagonista sabe ya dónde y cuándo efectivamente nació, pues el actual gobernador de Veracruz ha presentado declaraciones donde dice haber visto la luz primera el 27 de julio de 1937 y el mismo día de 1939.

2) Recuadro (con foto de Horacio Sánchez Unzueta)

En recuerdo de los años en que sirvió a las órdenes del hoy gobernador de Veracruz, el de San Luis Potosí Horacio Sánchez Unzueta, ha puesto a buen recaudo los archivos municipales donde consta que su antiguo jefe es potosino.